



**XII CONGRESO DE LA
POBLACIÓN ESPAÑOLA**

Población y espacios urbanos

Barcelona
8, 9 y 10 de Julio de 2010

Facultat de Geografia i Història
de la Universitat de Barcelona

**Propuesta metodológica para la cuantificación de los residentes no empadronados.
Aplicación en la costa malagueña.**

Carmen Carvajal Gutiérrez.

Universidad de Málaga.

carvajal@uma.es

Enrique Navarro Jurado.

Universidad de Málaga.

enavarro@uma.es

La inmigración extranjera es un fenómeno complejo de múltiples causas y efectos y, sin duda, la migración económica y su posterior flujo de reagrupados es la que llama más la atención de los últimos años. Pese a ello, el fenómeno inmigratorio de los espacios urbanos no es nuevo en nuestro país, el litoral mediterráneo español (concentrado en algunas provincias como Málaga, Alicante...) lleva años acogiendo a otra inmigración de carácter ocioso y con rasgos demográficos muy particulares (jubilados especialmente), lo que ha supuesto un cambio radical en la demografía de algunos municipios costeros, con los consiguientes efectos sociales, económicos y territoriales. Este fenómeno, enmascarado en las escandalosas cifras de llegadas de turistas, apenas ha sido cuantificado dada la resistencia a empadronarse de estos jubilados extranjeros y por falta de metodologías que pudieran unir las técnicas demográficas con los avances en la contabilización de no-residentes en otros campos de investigación. Esta comunicación propone una metodología para evaluar la población no empadronada, distinguiendo entre los distintos tipos de población empadronada y flotante (turistas de hoteles, viviendas...) La propuesta se aplica en dos municipios de la provincia de Málaga (Benahavís e Istán) y los resultados ya están siendo aplicados en la planificación urbana, turística y territorial y en la gestión diaria de estos espacios.

Palabras clave: Extranjeros jubilados; turistas residenciales; residentes no empadronados; residuos sólidos urbanos